

Presentación cuarto informe del Índice del Índice de Ecología Integral Humanista

Es un verdadero gusto para la ODUCAL presentar este cuarto informe del Índice de Ecología Integral Humanista generado por el observatorio Laudato Si, perteneciente a nuestra Organización, liderado por la Universidad Católica de Costa Rica, Universidad que es el “alma mater” de este proyecto.

Saludo con fraternal afecto al Rector de la UCCR, Dr. Fernando Sánchez Campos y al Padre Alexis Rodríguez, director del Observatorio y a todo el gran equipo que lo acompaña y que trabaja intensamente en esta importante tarea.

Por un lado, quiero destacar la continuidad en el tiempo del trabajo del Observatorio. Hemos podido ver, en nuestra América Latina, muchas iniciativas que empezaban con gran empuje pero que luego de un primer informe, ya decaen en sus trabajos, para luego desaparecer en la intrascendencia por falta de apoyos o recursos para continuar su tarea. Creo que la idea de darle un alcance continental a la iniciativa nacida en esta Universidad Católica de Costa Rica ha sido una acertada decisión y le ha dado un impulso que hoy lo coloca como una referencia inexorable cuando hablamos de una ecología humana integral, como señala el papa Francisco en su encíclica Laudato si (la encíclica más leída en la historia de la Iglesia)

Esa continuidad implica que hoy tengamos una serie de resultados que permiten observar tendencias, lo cual es muy necesario al momento de ver el real impacto de políticas públicas y ayudan en forma efectiva a la toma de decisiones de gobiernos e instituciones que interactúan en nuestras sociedades.

Por otra parte, estamos pasando de las “palabras” a los “hechos”, un tema fundamental en los conceptos del Papa (recordemos ese lema que siempre recuerda: la realidad es superior a la idea), ya que hablar de una ecología humanista integral sin datos, es hablar en “vacío”, por decirlo de algún modo.

Otro aspecto muy interesante del Observatorio, es que su Índice tiene un alcance planetario, es decir, no se limita al análisis de un país o de una región, sino que plantea una idea comparativa y un estudio de escala mundial, que ayuda a apreciar las diferencias, positivas y negativas, de las diferentes áreas del globo y nos permiten identificar aquellos buenos ejemplos en políticas de protección y acción ecológica, centradas en el Hombre, tal como pide el Sumo Pontífice.

Con todas estas observaciones, permítanme esbozar algunas conclusiones y afirmaciones que entendemos fundamentales para comprender esta presentación:

- 1) Desde América Latina, y en particular sus Universidades Católicas, hemos asumido plenamente el mandato del Papa Francisco en favor de desarrollar una ecología humanista integral, que sea superadora de otros esquemas reduccionistas que se plantean alrededor de la cuestión ecológica.
- 2) En ese sentido, este Observatorio *laudato Si* y este índice que hoy presentamos, constituyen un puntal y una referencia de cualquier trabajo, que sobre la cuestión, se realice en nuestro continente y más allá de las fronteras del mismo.
- 3) Este trabajo profesional muestra que las Universidades latinoamericanas tienen una capacidad de generar un trabajo científico serio y continuado en el tiempo, similar en calidad a cualquier universidad del mundo desarrollado.

- 4) Instamos a todas las Universidades a aprovechar este valiosísimo material que hoy presentamos, para fundamentar sus estudios en materia ecológica, con mirada Laudato Si.
- 5) Invitamos a las universidades a sumarse al observatorio y a colaborar con el trabajo del mismo.
- 6) Agradecemos de corazón a la Universidad Católica de Costa Rica su trabajo, su generosidad para compartir y la fuerza para sostener esta importante iniciativa, que ya ha trascendido sus fronteras.

Muchas gracias.